DOI: 10.17223/18572685/44/1

## УВАЖАЕМЫЕ ЧЛЕНЫ РЕДКОЛЛЕГИИ, АВТОРЫ И ЧИТАТЕЛИ!

В данном номере опубликованы материалы II Международной научно-практической конференции «История Карпато-Днестровских земель с древнейших времен до начала XXI в.», проведенной 24–25 мая 2016 г. в Кишиневе.

В этом году научное мероприятие было посвящено 100-летию Брусиловского прорыва (22 мая (4 июня) – 31 июля (13 августа) 1916 г.), также называемого Луцким прорывом или 4-й Галицийской битвой. В его ходе русские войска вновь заняли Восточную Галицию и Буковину, значительную часть населения которых составляли русины.

А.А. Керсновский в своей «Истории Русской армии» дал объективную, на наш взгляд, оценку этой наступательной операции русской армии: «Тактические результаты ее были внушительны. Завоевана была Буковина, захвачено 420 000 пленных (из них германцев 80 000), 600 орудий, столько же минометов и бомбометов, 2 500 пулеметов и огромная добыча. Велико было и политическое значение Брусиловского наступления. Итальянская армия была спасена от разгрома (Капоретто отсрочено на полтора года). Французский фронт получил большое облегчение в критический момент июньского кризиса под Верденом: кронпринц приостановил свое наступление на Маасе, и его резервы отправились на Волынь. Наконец, буковинская победа Лечицкого побудила к выступлению Румынию.

Стратегического решения это политически выгодное и тактически удавшееся наступление не принесло. Сперва его не требовали, а затем его не сумели добиться. Для России и русской армии вся эта грандиозная наступательная операция в конечном счете оказалась вредной».

Годы Первой мировой войны – наиболее трагические страницы истории русинов. Населенные ими регионы оказались в зоне боевых действий. Это привело к массовым миграциям населения. С начала войны австро-венгерские власти начали политику геноцида против русинов, создав первые в Европе концлагеря. В них было уничтожено не менее 60 тыс. мирных жителей – русинов.

Организаторами конференции выступили Российский центр науки и культуры в Республике Молдова, международный исторический журнал «Русин», Национальный исследовательский Томский государственный университет и Общественная ассоциация «Русь».

В ней принял участие 21 исследователь из России, Украины, Молдавии, Словакии и Туркмении. К сожалению, из-за проблем с финансированием некоторые доклады были представлены заочно.

## DEAR MEMBERS OF THE EDITORIAL BOARD, AUTHORS AND READERS!

This issue contains the materials of the 2nd international scientific and practical conference The history of the Carpathian-Dniester Lands from Ancient Times to the Beginning of the 21st Century, held in Kishinev on May 24–25, 2016.

This year the conference was dedicated to the 100th anniversary of the Brusilov Offensive (22 May (4 June) – 31 July (13 August), 1916), also called the Lutsk Offensive or the 4th Galician Battle. During that offensive, Russian troops reoccupied Eastern Galicia and Bukovina, where a significant part of the population were Rusins.

In his History of the Russian Army, A.A. Kersnovskiy gave an objective, from our point of view, assessment of the offensive operation of the Russian army: "Tactical results of this operation were impressive. Bukovina was conquered, 420,000 prisoners (of which 80,000 were Germans), 600 guns, the same number of mortars and howitzers, 2,500 machine guns and a lot of trophies were captured. The Brusilov Offensive had a great political significance. The Italian army was saved from crushing (Caporetto was delayed for one and a half years). The French front had a great relief in the critical moment of the June crisis at Verdun: the Crown Prince halted his advance on the Meuse, and his reserves went to Volyn. Finally, the Bukovinian victory of Lechitskiy led Romania to action.

This politically and tactically advantageous offensive had not brought a strategic solution. First, it was not required, later it was impossible to achieve. For Russia and the Russian army all this grand offensive operation was harmful".

The years of the First World War were the most tragic pages in the history of Rusins. The regions with the Rusin population were in the war zone. This led to mass migration. Since the beginning of the war Austro-Hungarian authorities began a policy of genocide against Rusins and established the first concentration camps in Europe. There Austro-Hungarian authorities killed at least 60 thousand Rusin civilians.

The organizers of the conference were the Russian Centre of Science and Culture in the Republic of Moldova, the International Historical Journal Rusin, Tomsk State University and the Association "Rus".

21 scholars from Russia, Ukraine, Moldova, Slovakia and Turkmenistan were participants of the conference. Unfortunately, due to the problems with the funding some reports were presented in absentia.